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Un projet nécessaire
pour la Côte d'Azur
Pour comprendre les raisons qui incitent les comités signataires 

de ce cahier d'acteurs à s'engager en faveur du projet, il faut revenir

sur quelques éléments d'information essentiels. Ils concernent 

les documents d'aménagement du territoire et d'urbanisme 

qui guident le développement de notre Côte d'Azur et aussi quelques

chiffres essentiels…

page 2 Notre avis : oui au projet, oui au tracé 
qui assure la gratuité et la sécurité

page 2 Le projet proposé dans le dossier du débat public

page 3 Cinq éléments complémentaires apportés au débat
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DTA. La directive territoriale d'aménagement (DTA)
des Alpes-Maritimes, approuvée par décret en Conseil
d'État le 2 décembre 2003 fixe les objectifs géné-
raux à atteindre d'ici 2020 dans le cadre d'une 
« gestion économe du territoire » avec deux prin-
cipaux pôles d'expansion : Sophia Antipolis et la val-
lée du Var.
Ce document, établi après concertation de la grande
majorité des formations politiques et des associa-
tions, prévoit l'étude d'un contournement routier
de Nice.
Dossier de débat public. La direction départemen-
tale de l'Equipement a produit un dossier très com-
plet de 108 pages qui prend en compte un maxi-
mum de données concernant la situation (y compris

les projets de transports en commun) et aboutit à
la constatation d'une saturation de l'autoroute A8.
PLU. Le plan local d'urbanisme (PLU) niçois, en cours
d'élaboration, doit tenir compte de la DTA et donc
du contournement routier, mais pour l'instant seul
le diagnostic a été porté à la connaissance du public,
la concertation s'étant limitée à une information.
Trafic. Le trafic poids lourds actuel se décompose
ainsi : transit 45 % - interne 40 % - échange 15 %.
A l'échéance de 2020, le nombre de camions pas-
serait de 3 750 à 5 300 par jour à Vintimille.
Habitat. Les besoins en logements supplémentai-
res dans les Alpes-Maritimes sont de 3 800 par an.
Croissance. + 2% de croissance entraîne une aug-
mentation des transports de marchandises de 3 %.
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Le projet se présente globalement en deux zones, sépa-
rées par la vallée du Var :
> la zone ouest, avec deux tracés en tunnel à 95 % (solu-
tions 1 et 2)
> la zone est, de St-Isidore à Nice-Est, avec deux tracés :
une solution en tunnel à 95 % (solutions 1 et 2)  et une
solution d'aménagement sur place au niveau de l'exis-
tant (solution 3)

Le coût estimé pour la solution 1 est de 2 milliards d'€,
pour la solution 2 de 2,4 milliards d'€ et pour la solu-
tion 3 de 300 millions €.

Notre avis : oui au projet, oui au trac
1. Faut-il un contournement routier de Nice ? OUI en raison de la satu-
ration partielle actuelle de l'A8 et de la nécessité de créer des réserves
foncières pour préserver l'avenir, mais sous réserve de s'assurer des solu-
tions techniques (état du sous-sol notamment).
2. Quel tracé choisir ? A notre avis, le choix définitif doit s'appuyer sur
la base des choix de nos concitoyens qui donnent la priorité à deux prin-
cipes : la gratuité et la sécurité.
Cela signifie un engagement dans trois directions complémentaires :

A. Réaliser le contournement à péage en sou-

terrain par la solution 2 (la plus longue, des

Bréguières à Nice-Est). Un trajet traversant la val-

lée du Paillon plus au Nord est aussi à envisager

(St-Isidore-Le Paillon-La Turbie).

Le projet proposé
dans le dossier 
du débat public
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Cinq éléments 
complémentaires 
apportés au débat

cé qui assure la gratuité et la sécurité
B. Déclasser l'A8 actuelle entre Cannes et Nice-

Est pour la transformer en boulevard urbain sans

péage, remodelé complètement dans son envi-

ronnement, avec de nouveaux accès et l'utilisa-

tion par les transports en commun.

C. Améliorer la sécurité par la réduction de la

vitesse sur le tronçon gratuit et le transfert de la

quasi totalité du trafic de transit (véhicules légers

et poids lourds) sur l'itinéraire de contourne-

ment à péage.

1. Le déclassement de l'A8 en boulevard urbain. 
Il autorise :
> la récupération par le domaine public de surfaces impor-
tantes 
> des aménagements de la voie, de ses accès et de ses modes
d'utilisation : 

• réduction de la vitesse et de la pollution
• utilisation par les transports en commun 
• réalisation plus facile d'accès et de sorties complémen-
taires de façon à rééquilibrer le trafic entre les quartiers
• traitement acoustique et esthétique plus aisé

> la création ou l'extension, sur les abords, de :
• zones artisanales, commerciales ou d'expositions
• zones de parkings-relais facilitant l'accès aux TCSP
• zones d'habitat
• zones de détente, d'activités sportives et culturelles.

2. Le transfert accepté ou rendu obligatoire du trafic 
de transit local ou international en souterrain. 
Il permet :
> l'élimination des plus gros risques actuels sur l'A8, notam-
ment le transport de produits dangereux
> la préservation du patrimoine naturel
> la diminution des nuisances de toute nature (acoustiques,
respiratoires,…)
> le traitement des gaz d'échappement et la récupération
d'énergie thermique
> la limitation de l'impact des travaux sur les riverains. 
La solution 2 répond aux besoins précédemment énoncés.
Elle permet, en outre :
> la desserte de Sophia par la carrière de la Roque
> la conservation du poumon vert de la Vanade
> la nouvelle desserte de la basse vallée du Var, du PAL et du
Grand Stade
> le possible retour sur Nice-Nord par le boulevard urbain
(A8 déclassée) 
> le raccordement de la zone industrielle de Carros par un
échangeur avec la 6202 bis.

Les 
solutions
possibles 
à l’ouest 
du Var
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3. Les éléments du dossier laissent supposer que 
le traitement de la sortie à Nice-Est transformera ce
quartier déjà maltraité en un enchevêtrement de voies
de raccordement au sein d'une importante zone
urbaine.
Le débat public gagnerait à être enrichi par l'étude d'autres
itinéraires entre Saint-Isidore et La Turbie. Ils soulageraient
ce quartier très urbanisé tout en permettant l'accès aux
Paillons (pénétrante Nice-Contes), au futur plateau Tertié et
le transfert de l'usine de traitement des déchets.

4. Nous rejetons la solution 3 au niveau de Nice-Nord
et de ses collines. 
Cette solution entraînerait :
> le maintien définitif du trafic de transit (notamment des
poids lourds)
> l'accroissement des nuisances de toutes natures,
> l'impossibilité d'une accessibilité partagée entre les quar-
tiers,
> l'augmentation de l'insécurité routière. 

5. Les chiffres annoncés en estimation des travaux
doivent être relativisés. En dehors de la participation de
l'État, les sommes restant à la charge des collectivités loca-
les, des utilisateurs et du privé (concession) sont à comparer
aux valeurs représentées par l'amélioration du cadre de vie,
la réduction de la pollution, le temps gagné en heures de cir-
culation, les espaces récupérés, les potentialités créées et les
autres éléments positifs qui ne manqueront pas d'apparaî-
tre avec le temps et les études à mener. 

Débouché
actuel de
l'autoroute 
à Nice-Est

> LE CONTOURNEMENT ROUTIER DE NICE >>>>>>>>>>>>>>>>>>>>>>>>>>>>>>>>>>>>>>>>>>>>>>>>>>>>>

Conclusion
L'opportunité de réaliser 

le contournement routier de Nice nous apparaît
indispensable selon la solution 2 sous réserve que :

1. l'A8 actuelle
devienne un 
boulevard urbain
réaménagé 
et sans péage

2. les caractéristiques
du projet 
présenté soient
réexaminées 
à Nice-Est.


